

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 71 (1988)
Heft: 7

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Freidenker

Monatsschrift der Freidenker-Vereinigung der Schweiz

71. Jahrgang Juli 1988 Nr. 7

DV 1988 – Ein Sieg der Vernunft und des Toleranzgedankens

Was die auf den 22. November letzten Jahres einberufene, jedoch leider gescheiterte ausserordentliche Delegiertenversammlung hätte bringen sollen, nämlich die dringend notwendig gewordene Ablösung des konsensunfähig gewordenen Zentralvorstandes, ist nun Tatsache geworden – mit einer halbjährigen Verspätung, die unserer Vereinigung bekanntlich nicht zum Vorteil gereichte. Damit hat eine Entwicklung ihren Abschluss gefunden, die von der auf Einheit der Freidenkerbewegung bedachten Mehrheit des Zentralvorstands am 11. Juli 1987 angebahnt worden war. Damals wurde – wie aus dem Sitzungsprotokoll ersichtlich – beschlossen, auf Ende Oktober oder anfangs November eine ausserordentliche Delegiertenversammlung einzuberufen, mit dem vorrangigen Ziel einer Neubestellung des in wesentlichen Fragen uneinigen Zentralvorstands. Dieses – von sechs unserer Zweigvereine unterstützte Vorhaben – wurde daraufhin (anlässlich einer Sitzung des wiederum mehrheitlich erschienenen Zentralvorstands vom 4. September 1987) konkretisiert, indem als Zeitpunkt dieser Tagung der 22. November 1987 festgelegt wurde. Die damit bezweckte Erneuerung des Zentralvorstands an Kopf und Gliedern blieb jedoch aus, weil die Versammlung wegen Meinungsverschiedenheiten bezüglich der weiteren Verbandszugehörigkeit der Basler USF gar nicht erst eröffnet wurde.

DV-Beteiligung der USF-Delegierten

An der Ordentlichen Delegiertenversammlung vom 29. Mai 1988 ist nun also eine Lösung unserer vereinsinternen Probleme in die Wege geleitet worden. Dies war möglich geworden, nachdem den Delegierten der USF durch eine richterliche Verfügung vom 4. Mai dieses Jahres die gleichberechtigte Teilnahme an der Delegiertenversammlung gewährleistet worden war. Bei seiner einstweiligen Verfügung ging der Richter davon aus, dass der von der USF 1986 ausgesprochene Trennungsbeschluss fristgerecht und in gültiger Form rückgängig gemacht worden war. Es war bekanntlich diese in erster Linie *rein rechtliche, unnötigerweise aber zu einer Gläubersfrage hochgespielte und stark emotionalisierte Frage*, an der sich Geister schieden.

Wahl eines Tagespräsidenten

Um einen möglichst einvernehmlichen Verlauf der Tagung zu gewährleisten, entschied sich die Versammlung für die Wahl eines neutralen Tagespräsidenten in der Person von *Hans Katzenstein*, Vorstandsmitglied der Ortsgruppe Zürich. Nach den üblichen Formalitäten (Begrüssung der Delegierten, Prüfung ihrer

Mandate und Wahl der Stimmenzähler) wurde – mit geringfügigen Änderungen – das Protokoll der Delegiertenversammlung vom 26. April 1987 genehmigt. Nach der Annahme des um einige polemische Passagen gekürzten Jahresberichtes des Zentralpräsidenten gab die Jahresrechnung mit dem bezüglichen Revisorenbericht Stoff zu einer längeren Diskussion.

Geschäftsstelle ad interim

Nachdem die Geschäftsstelle aus bekannten Gründen (siehe «Freidenker» Nr. 3/88, Seite 20) Ende November des vergangenen Jahres ausgefallen und deren sofortige Neubestellung wegen des Debakels vom 22. November verunmöglicht worden war, ergab sich für die Geschäfts- und Kassenführung der FVS ein *Interregnum*, das von der ZV-Mehrheit nach bestem Wissen und

Aus dem Inhalt

Bericht über die DV 1988	49
Der neue Zentralvorstand stellt sich vor	51
Dank an die scheidenden Mitglieder des Zentralvorstands	52
Dekret (aus «Kreuz und Quer»)	53
Buchbesprechung	53
Waffenexportierende Neutralität	54
Veranstaltungen/FVS-Adressen	56